
1 
 

ATA DA 88ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE DIRETORIA DO COMITÊ DA BACIA DA 1 

REGIÃO HIDROGRÁFICA MÉDIO PARAÍBA DO SUL - CBH-MPS DO ANO DE 2 

DOIS MIL E VINTE QUATRO, realizada no dia 02 de outubro de 2024 (terça-3 

feira), com o início às 14h30min, por videoconferência, com a seguinte ordem do 4 

dia: 1. Abertura; 2. Aprovação da pauta; 3. Aprovação da ata da 87ª reunião 5 

ordinária do dia 04/07/2024; 4. Apresentação da The Nature Conservancy – 6 

TNC; 5. Alinhamento sobre a elaboração do Plano de Educação Ambiental; 7 

6. Aprovação Termo de Referência da contratação do Atlas; 7. Aprovação 8 

da arte das placas de queimadas e identificação de rios; 8. Assuntos 9 

Gerais; 9. Encerramento. Item 1. Abertura; A reunião foi iniciada pelo 10 

Presidente Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil), que saudou cordialmente todos 11 

os presentes. Em seguida, deu prosseguimento a leitura da pauta. 2. Aprovação 12 

da pauta; A pauta foi apresentada e lida. Sem nenhuma contribuição e objeção 13 

a pauta foi aprovada. 3. Aprovação da ata da 87ª reunião ordinária do dia 14 

04/07/2024; As correções foram previamente comunicadas e corrigidas, sem 15 

nenhuma outra objeção a ata foi aprovada. 4. Apresentação da The Nature 16 

Conservancy – TNC; A pauta foi iniciada com Luis Felipe Cesar (Crescente 17 

Fértil) agradecendo a participação de Hendrik Mansur (TNC). Em seguida, 18 

Hendrik Mansur iniciou sua apresentação explicando a área de atuação da The 19 

Nature Conservancy – TNC, que abrange os estados do Rio de Janeiro, São 20 

Paulo e Minas Gerais. Ele apresentou as parcerias nas regiões hidrográficas II, 21 

III e IV do estado do Rio de Janeiro, destacando colaborações com o Comitê 22 

Guandu, CEIVAP e a CEDAE. Posteriormente, Hendrik expôs ideias de ações e 23 

programas que poderiam ser desenvolvidos na região do CBH-MPS. Os 24 

membros da diretoria tiraram dúvidas e fizeram contribuições sobre a 25 

apresentação da TNC. 5. Alinhamento sobre a elaboração do Plano de 26 

Educação Ambiental; Naomy Euphemio (AGEVAP) iniciou a pauta 27 

apresentando o status de contratação do Módulo 3 (Plano de Educação 28 

Ambiental) da empresa Tractebel Engie. Ela relatou que estão ocorrendo 29 

problemas com a entrega do relatório mensal e com o cronograma de execução. 30 

Naomy destacou que, conforme previsto no contrato, a educadora ambiental não 31 

está atuando diretamente com o comitê, sendo que apenas a técnica ambiental 32 

está envolvida. Caroline Teixeira (P. M. Quatis) comentou que, após a última 33 

reunião, percebeu a falta de cobrança por parte dos membros da Câmara 34 
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Técnica de Educação Ambiental em relação à empresa Tractebel. Luis Felipe 35 

Cezar (AGEVAP) sugeriu consultar o jurídico sobre a possibilidade de 36 

rompimento do contrato com a empresa, devido aos problemas identificados. 37 

Após discussão entre os membros da diretoria, chegou-se ao um consenso 38 

marcar uma reunião com a Câmara Técnica de Educação Ambiental para 39 

reforçar a participação dos seus membros na elaboração do PEA. 40 

Posteriormente, será agendada uma reunião com a empresa Tractebel para 41 

alinhamento. 6. Aprovação Termo de Referência da contratação do Atlas; 42 

Caio Santos (AGEVAP) apresentou o Termo de Referência para a contratação 43 

da atualização da primeira edição do Atlas e a elaboração do conteúdo para a 44 

segunda edição. Caroline Teixeira (P. M. Quatis) recomendou que as 45 

microbacias fossem listadas no Termo de Referência para evitar problemas 46 

futuros. Vera Lúcia Teixeira (SAAE-BM) sugeriu que essa listagem fosse 47 

anexada ao documento. Roberta Abreu (AGEVAP) propôs estabelecer um prazo 48 

para que a diretoria revisasse o Termo de Referência com as alterações 49 

sugeridas durante a reunião, permitindo uma avaliação mais detalhada. 7. 50 

Aprovação da arte das placas de queimadas e identificação de rios; Caio 51 

Santos (AGEVAP) iniciou a pauta perguntando se algum membro da diretoria 52 

tinha sugestões ou contribuições sobre a arte das placas enviadas anteriormente 53 

à reunião. Em relação à placa do Rio Paraíba do Sul, foi sugerido pela diretoria 54 

substituir o logo da prefeitura pelo brasão, devido à possibilidade de mudança 55 

de gestão. Geovane Andrade (P. M. Porto Real) propôs destacar no mapa, 56 

contido na placa, o município que receberá a placa. Quanto à placa sobre 57 

queimadas, Luis Felipe Cezar (Crescente Fértil) recomendou trocar o desenho 58 

atual por uma representação de floresta nativa da região. Surgiu uma dúvida 59 

sobre o número a ser contatado em caso de incêndio, pois alguns municípios 60 

não possuem um número fixo, e o Corpo de Bombeiros não atende toda a região. 61 

Sobre a placa dos rios, foi sugerido adicionar um QR code com informações 62 

sobre o Atlas, a fim de evitar excesso de texto, além de incluir um título na placa. 63 

8. Assuntos Gerais. Roberta Abreu (AGEVAP) informou que haverá uma 64 

reunião do GTEE do CEIVAP e que Vera Lúcia Teixeira pode levar três 65 

convidados. Ela questionou se algum diretor gostaria de participar. Caio Santos 66 

(AGEVAP), Caroline Teixeira (P. M. Quatis) e Geovane Andrade (P. M. Porto 67 

Real) confirmaram sua participação na reunião. 9. Encerramento. Após a 68 



3 
 

conclusão de todos os pontos da pauta, o Presidente Luis Felipe Cesar 69 

(Crescente Fértil) encerrou a reunião. A presente ata foi redigida por Graziele 70 

Martins, estagiária administrativa, e, após ser aprovada, foi assinada pelo 71 

Presidente.  72 

 73 

Volta Redonda, 02 de outubro de 2024. 74 

 75 

 76 
Luis Felipe Cesar 77 

Presidente 78 
 79 

Encaminhamentos: 1) Agendar reunião de alinhamento com Coordenador da 80 

CTEA sobre a elaboração do Plano de Educação Ambiental. 2) Agendar reunião 81 

com a empresa Tractebel para falar sobre a insatisfação do comitê com o 82 

andamento da elaboração do PEA do Comitê. 3) Enviar o TdR do atlas para 83 

Diretoria avaliar. 4) Fazer os ajustes solicitados na placa de queimadas.  84 

 85 

Lista de Presença: 86 

Membros representantes do Poder Públicos: Geovane Alves de Andrade 87 

(Município de Porto Real) e Caroline Teixeira (P.M. Quatis); 88 

Membros representantes dos Usuários: Vera Lucia Teixeira (SAAE-BM) e 89 

Jane Soares (SAAE-VR); 90 

Membros representantes da Sociedade Civil: Luis Felipe Cesar (Crescente 91 

Fértil); 92 

Ausência Justificada:  93 

Lista de presença de convidados: Hendrik Mansur (TNC) e Sergio Alves; 94 

Lista de presença de equipe: Roberta Abreu, Anaele Rezende, Caio Santos, 95 

Naomy Euphemio (AGEVAP). 96 


